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世界卫生组织驻中国官员埃
姆巴瑞克在2011年接受《第一财经
日报》采访时指出，中国食品安全丑
闻过多，原因主要是监管过弱、对食
品卫生和食品安全缺乏认识和责
任，以及对这些行为有可能产生的
对公共健康影响的理解不足。

解决监管过弱，不应依赖监
管部门自说自话般的“重视”，而
应该树立规范，强化监管者的责
任——监管过弱，必须受到惩
处。我国的《食品安全法》第五十
九条明确了监管者的责任，但处
罚主要是“记大过、降级、撤职或
者开除的处分”、“主要负责人应

当引咎辞职”。行政处罚难以解
决监管过弱的问题，只有监管失
责也入刑，并能落实到位，监管才
会从要我监管变成我要监管。

不法商贩之所以胆大妄为，
和监管软弱不无关系。仅仅只是
加强对不法商贩的刑罚惩处力度，
作用其实并不大，三聚氰胺事件后，
惩处不可谓不严，2名主犯被判死
刑，为何这样的惩处力度并没有震
慑后来的不法商贩？原因在于监管
过弱，发现不法商贩成了小概率事
件，因此不法者面对死刑，并不会感
到恐惧。如果重典只针对不法商
贩，不针对监管，所谓的重典就是

跛腿的，难以发挥真正作用。
刑法修正案后，食品监管失

职渎职也入刑了，监管渎职最高可
判10年，这是法制的胜利，但还不
能说是法治的胜利。从近期的毒生
姜、镉大米等事件来看，监管者并未
受到刑罚，甚至连《食品安全法》规
定的“处分、引咎辞职”也没有在这
些案例中落实。由此可见，重典针
对监管，不是简单地出台制度，规定
监管不力也应受罚，而是要让百姓
及时看得见对监管不力的惩处。如
果有法律法规，但在实践中，对监管
不力者的处罚实际被束之高阁，那
么，其实就等于重典没有针对监管。

今日关注

记者近日从国家食品药品监督管
理总局了解到，《食品安全法》的修订，
已列入国务院法制办2013年立法计
划。相关负责人介绍，如何“重典治
乱”将是《食品安全法》修订过程中，政
府和社会各界共同关注、讨论也会最
激烈的焦点。 （6月17日《新京报》）
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媒体评说

6月14日“第十个世界献血日”上午，南
通市卫生局和市献血办宣布并实施一项“献
血新规”——从当天起，该市市直12家二级
以上医院门诊挂号和收费处，将统一标注“无
偿献血者优先”字样，允许献血者凭《无偿献
血证》免排队，直接到窗口挂号缴费。（6月17
日《新华日报》）

无偿献血者应获得一定的补偿，逐步成
为社会共识。医院挂号难是社会一普遍现
象，能够看病不排队的确显得十分“实惠”。
但不料“献血新规”不仅普通老百姓觉得是
在搞特权，就是许多志愿者也不太领情。

鼓励献血没错，公众质疑特权也没错。
但为何会出现如此尴尬的境地？问题出在了
相关部门鼓励献血牺牲了公众的利益：既然
是鼓励献血那么相关部门就应该拿出奖励措
施，但这奖励措施却是从公众那里挤占出来

的。原本就是公众的资源，在此再回馈给志
愿者，这就好比拿着别人的东西送礼，谁心里
能够舒服呢。

志愿者献血是为了国家，但转头来却得
不到任何实惠。相反往往会因为献血带来的
短暂不适而影响工作。然而，残忍的现实是，

“献血假”等真正实惠的东西呼吁了很多年，如
今仍然停留在相关部门的嘴皮子上。与之相反
的是，在国外志愿者往往能够得到真正实惠。
如德国，凡是献血，就可以得到免费且最严格的
体检；在马来西亚，献血者可以得到打折卡，可
以在商场、餐馆消费时获得优惠；在美国，无偿
献血后，还能免费看演唱会……而我国呢？获得
一瓶可乐，得到一把雨伞就应该很不错了。而如
果说，奖励雨伞还算是实惠的话，拿着公众东西
卖乖的“就医不排队”就显得十分寒碜了。寒碜
之下，各方感到不适也就在所难免。

说起来，一座好好的大楼，也
只用了13年，就因为不知什么人
（报道中没有明说，但显然是三亚
中院的领导们，一般的法官估计
还没有嫌弃的资格）大约也是图
虚荣，感觉“它略显‘老土’的形
象”，就要装修。反正是国家财政
拨款，有的是钱。

退一步，装修就装修呗，又不
是孩子玩家家，也不是只花个三
千、五万的，动辄就是一两千万的
巨资，怎么能像儿戏一样，事先没

有一个稳妥的设计计划？
说到底，还是财政的钱太容

易批了。即使装修预算一再追
加，直至追加到四千万，比原先设
计的装修款高出一倍还多出800
万，也没有哪一级出来监督，说不
可以这样做。在这件“装修案”
中，给读者的感觉，就是这家中级
人民法院想要多少钱财政就拨出
多少钱，没有谁来“干涉”。那些
装修款不像是叫做“资金”的东
西，而只不过是一些数字，只是转

账而已，只要够一种资格，想怎么
花就怎么花，想花多少就花多少。

这让我这个纳税人感到很不
是滋味。纳税人的钱，再怎么着，
也不能这么随便使用啊。

事情到了现在，眼见花了
4000 万，不仅没把大楼装修好，
反而装修成危楼了，说起来简直
是大笑话。可即使成了笑话，也
只是我们这些“旁观者”在“笑”，
三亚中院好像什么也没发生似
的，你看，现在不是已经又选好了
新址，准备花更多的钱建造新的
三亚中级人民法院了吗？也难怪
人民网记者在新闻报道后忍不住
还是挂了一笔：“另据记者了解，
三亚中院办公楼的装修工程款目
前尚未结算完毕，由此造成的损
失该由谁承担尚无定论，该院也
无人因此被追究责任。”

记者大约只能点到为止，不
好再说什么，可我这个读者壮着
胆子还是想说一句：4000万巨资
打了“水漂”，难道就没有人出来
担责？这也太说不过去了吧。

热点话题

4000 万
巨资“打水漂”
无人担责？

□南雪通（教师）

此前报道的三亚市中级人民法
院耗费巨资装修办公楼，最终却装修
成谁也不敢碰的“危楼”一事近日有
了新进展：三亚市已将三亚市中级法
院未装修完的办公楼移交市住建局，
三亚中院另获新址建设新办公大
楼。由此造成的损失该由谁承担尚
无定论，该院也无人因此被追究责
任。 （新闻见A20版）

白天执法的城管，需要晚上
换上便装去摆摊，以达到“换位思
考”的目的吗？城管摆摊是一件
新鲜事，若这是城管的个人行为
或生活所逼，许多网友都能包容，
表示同情与理解。可是，官方回
应称，“摆摊”城管实为卧底，卧底
目的是为提升管理水平，这不仅
没有把城管与摊贩的距离拉近，
反而疏远了与摊贩的距离。

表面上看，让执法城管体验
小摊贩的生活，体现了城管将人
性管理引入执法工作的思维。
不过，卧底城管是洪山区城管局
执法大队直属七中队正式执法
队员桂某，2003 年 5 月就考入了

洪山城管局，年龄 33 岁，有本科
学历，他应是经验相当丰富的城
管队员，不是刚毕业的大学生。
这个在城管部门工作了十年，几
乎天天与市民摊贩打交道的人，
没当过小摊贩，也应该对小摊贩
知之不少。是他个人不知道小
贩们日常做什么、想什么，还是
城管当局硬拉他当卧底，让其体
验和了解小贩的生活呢？

换位思考，城管并非一定要
去当小贩，关键是城管要有理解小
贩和化解双方危机的那一颗心。
天天与小贩在一起，不可能对小贩
们的生活、心情及结果等一无所
知。若不改变城管的强势，任意打

压小贩，期待达到和实现城市管理
的目标，是不现实的。在这样的背
景下，即使城管天天当小贩，也不
能有令人信赖的结果。

城管真要了解小贩，真想提
升管理水平，不妨用摆摊的功
夫，问计于市民小贩。一来，城
市管理，不是城管当局单方面的
追求，而是与市民幸福息息相关
的一种状态，需要市民、小贩等
基层百姓的参与；二来，城管的
智慧也不等同于全体市民的智
慧，虚心向市民请教，平等地与
市民沟通，城管工作才容易得到
市民小贩的理解，获得或把握城
市管理的对策。

城市管理

城管换位
思考并非一定
要当小贩

□卞广春（市民）

白天着城管制服执法，晚上则换
上便装摆摊，武汉一名城管执法队员
引起全国网友关注。16日，武汉城管
官方微博回应此事，称当事人“摆摊”实
为卧底，目的在于“换位思考”，深入了
解小贩们的实际情况，便于今后提升
管理水平。（6月17日《楚天都市报》）

人民日报海外版
“高房价有利穷人”是歪理邪说

近日，某学者在媒体发文公然为
高房价叫好，声称“高房价不是为了
让富人发财，而是让穷人能住上房
子”。此言一出，立即招致舆论的强
烈反对。一些评论指出，当前房价居
高不下已严重阻碍了公民的居住消
费和需求，这是社会和民众的普遍共
识，该学者此时发表这种奇谈怪论极
不负责任。事实上，保障房建设绝不
是靠其所谓的高房价来支撑的，过度
依赖高房价和土地财政只会危害中
国经济稳定和健康发展。高房价真
的有利于穷人吗？高房价是导致中
国经济增速放缓的重要因素之一。
房价上升对于年轻人是负的财富效
应，资源集中在老人手中会妨碍社会
的创新能力和生产效率。

扬子晚报
遏制统计作假应该“杀猴给鸡看”

国家统计局 14 日在其官方网站
曝光广东省中山市横栏镇在工业企
业统计上弄虚作假。目前，有关地方
和部门正按照法律法规的规定和国
家统计局的要求，落实对有关责任单
位和人员的处理工作。堂堂的国家
统计局，竟然拿一个小镇开刀，我真
是哭笑不得。你们肯定会为自己的
做法辩解“这是杀鸡给猴看”，那我就
明确地告诉你们，这样做根本就是灯
草织布——枉费心机！在我看来，遏
制统计作假杀鸡给猴看是不会起任
何作用的，必须采取“杀猴给鸡看”的
办法，才能起到一定的震慑作用。

广州日报
越是“大手笔”越要经得起推敲

神农架机场将于今年10月通航，
届时，这个相对闭塞的“原始森林”，
将大大缩短与外界的距离。据报道，
正在修建的神农架机场海拔高达
2580米。看看项目的整个建设过程，
称之为现代版的“愚公移山”毫不为
过。为兴建这个机场，当地先是挖平
了60多米高的山头，然后再填平山峰
之间的洼地。同时，还要填平为数众
多的溶洞。经过数百工人夜以继日
地凿山填石，变成了宽阔的机场。敢
想敢干，真可谓“惊天地泣鬼神”。对
于这一“大手笔”，当地相关部门称

“不会严重破坏环境”。其实，大家也
都明白，在一些人眼中建机场才是

“重中之重”，环境破坏再严重也可以
轻描淡写。

读者来信

鼓励献血不能用公众利益换取
□刘义杰
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